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■要闻速递本报记者郭文生 任效良
李景平 王璟 周雁凌 董若义
刘俊超 通讯员夏莉 赵伟华综
合报道 为督促京津冀及周边
地区坚决贯彻落实党中央、国
务院决策部署，推动地方党委、
政府落实大气污染防治责任，
抓好大气污染防治各项工作，
环境保护部会同有关省（市）于
2 月 15 日 至 3 月 18 日 开 展 了
2017 年 第 一 季 度 空 气 质 量 专
项督查。在为期一个月的专项
督查中，环境保护部部领导带
队、全面部署，督查组严格督
查、不断传导督查压力，切实督
促 地 方 落 实 大 气 污 染 防 治
责任。

领导带队 全面部署

据了解，此次专项督查，环
境保护部由部领导带队，联合
相关省（市）组成 18 个督查组，
分成 54 个小组同步开展督查
工 作 ，涉 及 督 查 人 员 260 余
人。采取部长巡查、走访问询、
现场抽查等方式，坚持以督政
为主导，督政与督企相结合，分
阶段推进，不断传导督查压力，
切实督促地方落实大气污染防
治责任。

环境保护部部长陈吉宁亲
自部署、亲自调度，先后前往河
北 省 保 定 市 和 石 家 庄 市 开 展
2017 年 第 一 季 度 空 气 质 量 专
项督查。陈吉宁要求，各地要
认真践行“绿水青山就是金山
银山”的理念，从讲政治的高度
充分认识大气污染防治的重要
性、紧迫性和艰巨性，清醒认识
当前大气污染防治面临的困难
和问题，认真查找自身不足，明
确工作思路，创新工作方式，以
更大的决心、更有力的举措推
动改善空气质量。

他说，这次督查的主要目
的，就是要突出区县这个工作
落实的关键和薄弱环节，聚焦
问题，传导压力，抓实举措，夯
实责任，切实解决突出问题，确
保大气污染防治各项工作取得
实效。

环 境 保 护 部 副 部 长 黄 润
秋、翟青、赵英民、刘华等先后
到有关市县进行了现场督查。

严格督查 不留盲区

一个月的督查时间紧、任
务重。各督查组根据当地环保
工作情况和特点，理清头绪、分
清主次，有的放矢、高效督查。

进入现场督查模式后，记
者随行看到，每次出发前，督查
组都提前确定好当日督查主题

和重点督查单位、检查点位。每到一家单位或企业，或迅速听取
相关汇报，或即时查阅相关资料，或直奔现场开展检查，雷厉风
行，进展迅速。

在环境保护部驻德州市督查组临时办公室，记者看到各类
资料文件堆积如山，督查组在审查时还会根据需要或发现的问
题不时列出补充材料清单。环境保护部驻德州督查组成员徐锡
惠介绍，这项工作看上去十分繁琐，实际上有着清晰的脉络，通
过审查资料，重点了解当地围绕上级部署和地方工作出台了哪
些方案，责任有没有落实，举措是否到位，任务完成没有，是否按
期考核，没有完成任务的是否严肃追责等。

环境保护部驻北京督查组组员告诉记者，他们的督查工作
按照“面”上查政府及部门责任落实、“线”上查具体工作各环节
至末端落实、“点”上查企业违法违规问题相结合的工作思路，采
取南北兼顾、突出重点、抓小不放大的工作方法，确立了“4+2”
重点地区，全面督查，不留死角。

在天津市，记者跟随环境保护部驻天津市督查组来到位于
津南区的双港科技产业园，主要检查企业的污染治理设施运行、
废气排放、工艺流程、环评审批手续是否齐全等情况。随后，督
查组又前往天津八里台工业园区，检查了天津盛杰科技发展有
限公司，随后又驱车到津南区小站工业园区检查了环宇东海橡
塑（天津）有限公司等企业。在去往小站工业园区的路上，督查
组还对恰好路过的光明村内瑞鑫通达阀门有限公司、振兴五金
铸造厂等企业进行了随机检查，对存在的问题一一做了记录。

环境保护部驻邢台督查组自 2 月 15 日进驻伊始，就结合邢
台实际，确定了应急预案、散煤燃烧、沙河玻璃、城区周边重点企
业等 6个工作重点。

在环境保护部驻邢台督查组开展工作期间，邢台市委连续
4 次召开专题会议，直接向各县（市、区）委书记、县（市、区）长、
各相关部门主要负责人部署问题整改工作。对于问题集中和空
气质量排名落后的县（市、区），市委书记、市长签署“交办令”“督
办令”，要求相关县（市、区）党政主要负责人亲自安排，剖析原
因，立行立改，整改到位。邢台市常务副市长周永会亲自夜查，
各级各部门“一把手”靠前指挥，以上率下，层层加压。

2 月 16 日，环境保护部驻太原市督查组入驻伊始，太原市就
召开市委常委会，专题进行了安排和部署。2 月 25 日，太原市政
府再次召开了由各县（市、区）、开发区管委会和市直各部门领导
参加的空气质量专项督查调度会，太原市副市长刘鹓强调，对空气
质量专项督查相关工作，要进一步加强领导，严密实施，抓好落实。
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本报记者刘晶深圳报道 广 东
省 深 圳 市 大 鹏 新 区 近 日 完 成“2015
年度自然资源总价值和十类自然资
源资产价值评估与核算”，“编实”了
自然资源资产负债表。

根 据 核 算 ，大 鹏 新 区 2015 年 自
然资源资产实物量价值为 280.22 亿
元 ，生 态 系 统 服 务 功 能 价 值 为
445.80 亿元。

大鹏新区的自然资源资产核算
工作较早进入全面实操阶段。目前
国内对这个项目的探索多数是限于
现 有 数 据 开 展 的 一 些 试 算 ，像 大 鹏
新区这样开展完整的数据采集和核
算的较少。

大鹏新区为“编实”全国首张县
区 级 自 然 资 源 资 产 负 债 表 ，组 织 制
定 了《大 鹏 新 区 自 然 资 源 资 产 核 算
数 据 采 集 工 作 方 案》，并 印 发 实 施 ，
建 立 常 态 化 的 数 据 采 集 工 作 机 制 ，
开 展 了 10 项 指 标 的 自 然 资 源 资 产
价 格 质 量 体 系 研 究 ，建 设 大 鹏 新 区

自然资源资产管理平台。
大鹏新区自然资源资产价值核算工

作借鉴联合国环境规划署所倡导的生态
系统和生物多样性经济学理论（TEEB），
参 照 国 内 GEP（生 态 GDP）核 算 的 相 关
方 法 ，结 合 大 鹏 新 区 自 然 资 源 资 产 的 实
际 ，在 系 统 分 析 大 鹏 半 岛 自 然 资 源 资 产
现 状 的 基 础 上 ，突 破 传 统 的 资 产 认 知 条
件 ，明 确 自 然 资 源 资 产 属 性 ，采 用 实 物
量计量和价值计量来列报和披露自然资
源资产。

同 时 ，这 项 核 算 以 企 业 资 产 负 债 表
为 模 板 ，以 自 然 资 源 资 产 核 算 体 系 为 基

础，遵从负债表的勾稽关系，构建自
然 资 源 资 产 负 债 表 ，确 保 资 产 项 与
负债项的平衡。

在 实 物 量 价 值 中 ，林 地 资 源 占
价 值 比 最 高（81.2%），其 次 是 城 市
绿 地（11.8%），其 他 资 源 占 比 较 小

（5%）。
在 生 态 系 统 服 务 功 能 总 价 值

中 ，林 地 资 源 占 价 值 比 最 高
（44.3%），其次是近岸海域（32.3%），
再 次 为 大 气（6.8%），其 余 资 源 生 态
系统服务占价值比小于 5%。

将大鹏新区林地资源价值与中
国 国 家 林 业 局 、国 家 统 计 局 联 合 发
布的中国森林资源核算研究成果对
比 可 得 ，大 鹏 新 区 林 地 资 源 实 物 量
价值和生态系统服务价值平均值均
高于全国平均值。

下 一 步 ，大 鹏 新 区 将 持 续 开 展
自 然 资 源 资 产 年 度 核 算 研 究 ，并 开
展 2016 年度项目自然资源资产核算
和负债表的填报编制工作。

深圳大鹏新区借鉴先进方法依托完整数据精细核算

编实区县级自然资源资产负债表
根据测算，2015 年自然资源资产实物价值量逾 280亿元

◆本报记者刘晓星

走 近 青 海 省 玉 树 藏 族 自 治 州 治
多 县 嘎 嘉 洛 帐 篷 设 计 合 作 社 ，远 远 就
能 听 见 车 间 里 传 出“ 铛 、铛 、铛 ”的 敲
打声。

在 这 个 仅 有 120 平 方 米 的 加 工 车
间，牧民们忙得热火朝天，有的在裁剪
布 料 ，有 的 在 编 织 工 艺 品 。 加 工 车 间
的库房中，存放着制作好的褡裢、抛石
绳、花边腰带等各式特色手工艺品。

据 了 解 ，嘎 嘉 洛 帐 篷 设 计 合 作 社
成 立 于 2007 年 ，主 要 生 产 藏 族 特 色 手
工艺品。嘎嘉洛帐篷设计合作社理事
长布那依介绍说：“当时三江源生态保
护 与 建 设 工 程 实 施 ，牧 民 们 不 得 不 离
开草场放下牧鞭另寻生计。于是就创
建了合作社。”

合 作 社 成 立 后 ，10 户 有 编 织 裁 缝
基 础 的 牧 民 相 继 加 入 ，制 作 藏 族 手 工

艺 品 ，其 中 最 拿 手 的 当 属 牛 毛 帐 篷 。
2009 年 ，合 作 社 制 作 的 一 顶 长 44 米 、
宽 22 米 的 牛 毛 帐 篷 载 入 世 界 吉 尼 斯
记录。“这顶帐篷光准备材料就花了一
年时间，30 多个人赶制了 50 多天才制
作完成。”

“ 目 前 ，合 作 社 已 销 售 牛 毛 帐 篷
200 多 顶 ，每 顶 帐 篷 的 价 格 在 5000 元
到 1 万 元 不 等 。 一 年 下 来 ，每 人 分 红
将近两万元。”布那依对记者说。

合 作 社 不 仅 是 一 个 生 计 来 源 ，还
是 一 个 培 训 基 地 。 今 年 32 岁 的 尕 松
是 索 加 乡 搬 迁 下 来 的 生 态 移 民 ，合 作
社 成 立 之 初 就 开 始 学 习 缝 纫 技 术 ，两
年 后 自 立 门 户 ，在 治 多 县 城 开 了 一 家
裁缝铺，现在日子过得美滋滋的。

据 了 解 ，三 江 源 生 态 保 护 与 建 设
工 程 实 施 后 ，索 加 乡 有 105 户 牧 民 搬
至县城集中安置。当时每户牧民的搬
迁 补 助 5000 元 ，索 加 乡 党 委 政 府 没 有

把 这 笔 钱 分 发 给 牧 民 ，而 是 用 这 笔 钱
在 县 城 购 置 了 10 间 铺 面 ，每 间 铺 面
100 平方米。如今，随着铺面租金的上
涨，户均每年能分红 1500 元。

“以前就几只牛羊，天天在一个草
场 跑 ，没 有 冬 窝 子 、夏 窝 子 之 分 ，草 场
植 被 破 坏 大 。 加 入 合 作 社 后 ，有 了 四
季 草 场 之 分 ，植 被 覆 盖 比 以 前 增 加 了
许 多 。”曲 麻 莱 县 叶 格 乡 牧 民 尼 玛 在
2011 年加入了红旗村托俄俄加股份制
生产小组，整合了自己的牛羊和草场，
统 一 交 由 合 作 社 放 牧 ，一 年 下 来 也 有
近 两 万 元 的 收 入 ，自 家 草 场 的 植 被 覆
盖也比以前好了。

为 了 保 护 生 态 环 境 ，推 动 三 江 源
生 态 保 护 与 建 设 工 程 的 顺 利 实 施 ，祖
祖 辈 辈 生 活 在 草 原 上 的 牧 民 ，改 变 了

“ 跟 着 牛 羊 走 ，围 着 草 山 转 ”的 生 产 生
活 方 式 ，离 开 草 场 ，放 下 牧 鞭 ，开 始 了
崭新的生活。

编者按
2016 年 1月 5日，习近平总书记在重

庆召开推动长江经济带发展座谈会，指
出在当前和今后相当长一个时期，要把
修复长江生态环境摆在压倒性位置，共
抓大保护，不搞大开发。

今 年 3 月 ，本 报 启 动 了“ 长 江 生 态
行”活动，组织记者对长江流域重点城市
进行现场采访，深入反映长江上、中、下
游 11 个省、直辖市抓好生态环境保护推
动绿色发展的具体措施及其成效。

青海省虽然不在上述 11 省市之列，
但其境内的三江源是长江发源地，对于
全流域水资源和生态环境状况具有重要
影响。为此，本报今日刊发《放下鞭子的
新牧人》（一版）和《像保护眼睛一样保护
三江源》（二版），作为“长江生态行”系列
报道之序篇。

河北省生态环保规划审议通过
本报记者周迎久 张铭贤石家庄报道 河北省省

长张庆伟近日主持召开省政府常务会议，研究通过
了《河北省生态环境保护“十三五”规划》。

《规划》提出，一要建设京津冀生态环境支撑
区。加强环境分区管控，在全省重点生态功能区
等 区 域 划 定 生 态 保 护 红 线 ，推 动 京 津 冀 协 同 治
污 。 二 要 推 动 能 源 资 源 高 效 利 用 。 加 强 高 耗 能
行 业 能 效 管 控 ，加 速 淘 汰 过 剩 产 能 ，积 极 发 展 循
环 经 济 ，推 进 大 气 治 理 等 生 态 环 境 建 设 产 业 化 ，
加强工业污染等重点领域治理。三要实施大气、
水 、土 壤 污 染 防 治 三 大 行 动 计 划 ，全 力 改 善 环 境
质量。四要系统开展生态环境治理，实施山水林
田湖综合修复。五要有效防范环境风险，切实维
护环境安全。

近日，张庆伟还主持召开了全省水资源税试点
工作领导小组会议和全省南水北调工程建设委员会
第六次全体会议。张庆伟指出，目前，河北省已初步
构建了水资源税试点工作“1+15”政策体系。下一
步，要从深化思想认识、优化税收征管、用足用好引
江水、完善水价调整补偿机制、做好组织实施等方面
着手，强化协调联动、督导检查、宣传引导。

本报讯 国 务 院 办 公 厅 近 日 印 发
《国务院 2017 年立法工作计划的通知》
（以下简称《通知》），确定了 2017 年全
面深化改革急需的项目和力争年内完
成的项目。

针对改革急需的项目，《通知》指
出 ，要 根 据 改 革 进 程 和 改 革 方 案 ，抓
紧 办 理 ，尽 快 完 成 起 草 和 审 查 任 务 。
这 类 项 目 主 要 包 括 建 设 项 目 环 境 保

护管理条例（修订）、行政机关督查工
作 条 例 、政 府 信 息 公 开 条 例（修 订）、
重大行政决策程序暂行条例、基础设
施 和 公 共 服 务 项 目 引 入 社 会 资 本 条
例等。

根 据《通 知》，专 利 法 修 订 草 案 、
海 上 交 通 安 全 法 修 订 草 案 、快 递 条
例 、生 产 安 全 事 故 应 急 条 例 、城 镇 住
房 保 障 条 例 、医 疗 事 故 处 理 条 例 、食

品安全法实施条例、反间谍法实施细
则 、统 计 法 实 施 条 例 、预 算 法 实 施 条
例 、国 家 土 地 督 察 条 例 、海 洋 石 油 勘
探开发环境保护管理条例、报废汽车
回 收 管 理 办 法 等 项 目 争 取 今 年 内
完成。

此外，国务院将配合全国人大及其
常委会继续审议水污染防治法（修订）
等法律案并做好相关工作。

国务院公布立法工作计划

今年将修订建设项目环境保护管理条例

■图片新闻

北京市近日推出 206 个面积在 1000 平方米以上
的赏花片区，覆盖全市15个区、71处公园风景区。近年
来随着北京市增彩延绿等绿化项目的实施，全市林
木绿化植物品种的多样性逐年提高。图为北京钓鱼
台国宾馆内含苞待放的玉兰花。本报记者邓佳摄

陈吉宁会见以色列环境保护部部长

本报记者王昆婷3月21日北京
报道 环 境 保 护 部 部 长 陈 吉 宁 今 日
在京会见了以色列环境保护部部长
泽埃夫·艾尔金，双方就环境领域的
合作深入交换了意见。

陈 吉 宁 首 先 代 表 环 境 保 护 部
对 艾 尔 金 一 行 的 来 访 表 示 欢 迎 ，并
简 要 介 绍 了 中 国 当 前 的 环 保 工

作 。 他 说 ，中 国 政 府 高 度 重 视 环 境 保
护 ，特 别 是 中 共 十 八 大 以 来 ，将 生 态 文
明 建 设 纳 入“ 五 位 一 体 ”总 体 布 局 ，重
视 程 度 之 高 、举 措 力 度 之 大 前 所 未 有 ，
先 后 出 台 了 大 气 、水 、土 壤 污 染 防 治 行
动 计 划 ，推 进 系 统 的 环 保 体 制 机 制 改 革
创 新 ，取 得 了 积 极 成 效 ，生 态 环 境 质 量
稳 步 改 善 。

陈 吉 宁 说 ，中 国 的 环 境 问 题 复
杂 而 有 挑 战 性 ，中 国 现 代 化 进 程 中
的一个非常重要的任务就是探索如
何破解发展和保护之间的矛盾。以
色列是创新的国度，在水污染处理、
水资源循环利用等先进技术和科学
管 理 上 居 于 世 界 领 先 地 位 ，对 中 国
有宝贵的借鉴意义。中方愿与以方
搭建持久、有效的合作平台，在中以
环 境 合 作 谅 解 备 忘 录 的 框 架 下 ，将
合作内容进一步系统化、具体化，通
过 经 验 分 享 、人 才 互 访 等 形 式 互 学
互鉴，促进环保科技交流创新，推动
中以环境合作。

艾尔金对中国在环境保护领域
所付出的努力与取得的成就表示赞
赏 。 他 说 ，以 色 列 与 中 国 在 环 保 领
域 有 着 广 阔 的 合 作 空 间 ，希 望 双 方
在环境合作谅解备忘录框架下进一
步 加 强 务 实 环 保 合 作 ，以 方 愿 与 中
方 分 享 环 保 领 域 的 先 进 技 术 ，为 实
现中以互利共赢和可持续发展做出
努力。

艾尔金此次陪同以色列总理内
塔 尼 亚 胡 访 华 并 出 席 中 以 创 新 合
作 联 合 委 员 会 第 三 次 会 议 。 会 议
期 间 ，环 境 保 护 部 副 部 长 赵 英 民 与
以 方 签 署《中 华 人 民 共 和 国 环 境 保
护 部 与 以 色 列 国 环 境 保 护 部 环 境
合 作 谅 解 备 忘 录》。 今 年 ，环 境 保
护 部 成 为 中 以 创 新 合 作 联 委 会 新
增成员单位。

长江生态行长江生态行系列报道系列报道

共抓大保护共抓大保护 不搞大开发不搞大开发

环境保护部部长陈吉宁 3 月 21 日在京会见了以色列环境保护部部长泽埃夫·艾
尔金，双方就环境领域的合作深入交换了意见。 本报记者王亚京摄

放下鞭子的新牧人
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